
ИСПОВЕДЬ СТАРОГО МЕТАЛЛУРГА ОТ ВСЕЙ ДУШИ 

На именинах у Сталина 
Захар Петрович Лупинов - ветеран Магнитки, и з 

вестный на комбинате сталевар, обер-мастер 
третьего мартеновского цеха, участник выплавки 
броневой стали в годы войны. Он был депутатом 
Верховного Совета Р С Ф С Р двух первых послевоен
ных созывов. На груди ветерана - высокие госу
дарственные награды. 

В тринадцатом номере «Ветеран» печатал его в о с 
поминания. Часть иэ них не вошла в номер. Сегодня 
вновь ему слово. 

- Захар Петрович, в сорок девятом 
в ы , как посланник Магнитки, были в 
Москве на праздновании 70-летия со 
дня рождения И. В. Сталина. Личность 
эта неоднозначна и спорна. Расскажите 
нашему сегодняшнему читателю об 
этом случае, об отношении к нему в то 
время простых людей с ваших личных 
позиций. 

- Вначале хотелось бы несколько слов ска
зать о моих убеждения*, Пусть читателю станет 
ясно, с кем он имеет дело. 

Живу долго. Уже за девяносто перевалило. 
Многое повидал в жизни. С двенадцати лет гнул 

В! спину на барской ниве, потом на угольной шах-
| те робил. Дивиденды стриг всегда хозяин, а я 
1 оставался босяком. Так что с юности нахлебал-
! ся капитализма по самые ноздри. 

Как сказали бы правящие ныне «демократы», 
я тяжело болен, и моя болезнь - ностальгия по 
советской власти. Ведь совсем, кажется, недав
но один из идеологов политбюро указующим 
перстом прокладывал нам маршрут в коммуни
стическое завтра. А сегодня обильно поливает 
этот маршрут и все советское прошлое воню
чими помоями. Я так не могу. Убеждений своих 

. от колебаний политической погоды не меняю. 
... Первый раз увидел Сталина на сессии Вер

ховного Совета РСФСР в 1947 году. Ни рисов
кой, ни широкими жестами он не выделялся. 
Присутствовал на каждом заседании сессии. 
Выступал не всегда. Когда вставал за трибуну, 
депутаты вставали и зал долго аплодировал. 
Вождь также горячо присоединялся к аплодис
ментам. Я тогда понимал это как взаимность, 
уважение и доверие друг к другу. Многочис
ленных своих наград Сталин не носил. К этому 
относились по-разному. Я, к примеру, этот 
жест к элементам скромности не относил. 

Помнится, где-то в середине декабря сорок 
девятого года с утра пораньше вызывают меня в 
горком партии. В кабинете секретаря предсе
датель горисполкома, еще какие-то люди. Про
пустили в передний угол, стали поздравлять. 
Каждый норовит руку покрепче пожать. Расте
рялся я: по поводу чего поздравляют? Секре
тарь горкома заметил мое замешательство. 

- Захар Петрович, а вы утром радио не слу
шали? 

- Нет, - отвечаю. - Я очень рано на работу 
ухожу. 

В СОВЕТЕ ВЕТЕРАНОВ 

Итоги, планы... 
Накануне нового года на совещании предсе

дателей советов ветеранов всех подразделений 
АО ММК обсуждались итоги работы за год и 
организационный вопрос по празднованию 5 0 -
летия Великой Победы. 

В связи со структурной перестройкой на 
комбинате созданы новые объединения цехов, 
новые подразделения. В связи с этим усложни
лась работа организационно-методической ко
миссии совета ветеранов. Пришлось совместно 
с цеховыми советами на местах пересматривать 
многие оргвопросы. Несмотря ни на что про
должалось уточнение данных по пенсионерам 
во всех подразделениях комбината и особенно 
- участников войны и трудового фронта. 

Немало сделано комиссией по социальной 
защите пенсионеров под председательством Г. 
Г. Караганова. За год оказана материальная по
мощь в сумме 157 млн. рублей. По решению 
руководства хоккейного клуба «Металлург» 
неработающим пенсионерам - любителям 
хоккея, предоставлена возиожность приобре
тать билеты на матчи в Ледовом дворце по 
льготной цене. Разница между полной и льгот
ной ценой билетов составила три миллиона 
рублей. 

Проанализриована работа магазина «Вете
ран». Отмечено, что товар бр\п не всегда в д о 
статочном количестве и по доступнам ценам. 

' Продуктовый магазин «Милосердие» в этом го
ду начал обслуживать 400 пенсионеров ком
бината - инвалидов 1 группы по общему забо
леванию. 

Комиссия по медицинскому обслуживанию \А<> 
оздоровлению пенсионеров под председатель- " 
ством Н. Г. Коваленко действовала в основном 
по двум направлениям: оздоровление в профи--, 
лакториях, домах отдыха, санаториях и оказание 
медицинской помощи особо нуждающимся 
пенсионерам. В этом году поправили свое здо
ровье в курортных учреждениях комбината бо
лее двух тысяч пенсионеров - значительно 
больше, чем в прошлые годы. Предполагается, 
что в будущем году возникнут сложности из-
за высоких цен на путевки. Совет ветеранов со-

- А поздравляем мы вас, товарищ дорогой, 
как посланца Магнитки на 70-летний юбилей 
Иосифа Виссарионовича Сталина, - -и хозяин 
кабинета еще раз крепко пожал руку. 

- А почему именно меня? - разволновался. 
- Как депутата, как заслуженного металлур

га. 
Купе, в котором ехали вдвоем с секретарем 

обкома Патоличев^ым, было загромождено по
дарками южноуральцев юбиляру. Магнитогорцы 
совместно со знаменитыми мастерами из Зла
тоуста изготовили книгу: на листах нержавейки 
гравюры городских и заводских пейзажей. Р а 
бота тонкая, изумительно красивая. Свой не
повторимый подарок подготовили копейские 
шахтеры: на одной из отполированных граней 
большого куска угля высечен портрет вождя. 
Не всяк художник на холсте так нарисует. Зна
комясь с подарками в Москве, я был поражен 
творчеством людей, чувствовалось, что все сде
лано с душой. 

Торжественное заседание, посвященное 7 0 -
летию вождя, состоялось 21 декабря в Боль
шом театре Союза ССР. Мне и раньше доводи
лось здесь бывать, но на этот раз убранство за 
ла было особым, располагающим. В "сиянии 
электрических огней - знамена 16 союзных 
республик. В глубине сцены обрамленный цве
тами портрет юбиляра. 

И вот в президиуме появляются сам именин
ник, В. М. Молотов, К L Ворошилов. А. И. М и 
коян, Н. С. Хрущев и другие. Под сводами зала 
гремит овация. Она усиливается, когда в прези
диуме занимают места представители стран на
родной демократии: Мао Цзе-дун, Д. Ибарурри, 
П. Тольятти, В. Ульбрихт. 

Торжественное заседание открыл Н. М. 
Шверник. С приветствием выступил академик А. 
Н. Несмеянов, а затем - представители союз
ных республик. Тепло было встречено выступ
ление Мао Цзе-дуна. Запомнилось приветствие 
секретаря Болгарской компартии В. Червенкова. 
Он передал Иосифу Виссарионовичу благодар
ственное письмо, подписанное 5 млн. граждан 
этой страны. Когда он уточнил, что это почти все 
взрослое население страны, зал захлестнули 
аплодисменты. 

В свой бинокль я на какой-то миг выхватил 
лик Сталина. Мне показалось, что лицо его бе 
зучастно к происходящему, будто он отбывал 
какую-то обязательную, но ненужную повин
ность. 

На другой день был прием в Георгиевском 
зале Кремля. Народу битком. Сталина на этот 
раз я и не видел. В многочисленных тостах го
ворилось о дружбе и братстве народов, поже
лании прочного' мира. И мне показалось, лич
ность юбиляра стала уходить куда-то на второй 
план. 

Наша уральская делегация почему-то пере
мешалась с украинскими товарищами. Со мной 

вместно с профкомом займется решением 
этого вопроса. 

Комиссия по культурно-массовой работе, 
возглавляемая В. Я. Шером, организовала ки
нофестиваль с показом старых и любимых ки
нолент. Причем, сеансы проводились бесплат
но. Начала работать музыкальная гостиная, где 
пенсионеров со своим творчеством знакомили 
лучшие музыкальные и хоровые коллективы 
города, организован лекторий. Ближайшая за 
дача - возродить культурно-массовую работу 
непосредственно в подразделениях комбината. 

Отмечена работа пресс-группы, возглавляе
мой WNC. Горшковым: ежемесячно в «Магнито
горском металле» выходит газета в газете «Ве
теран». Однако, из 27 тысяч неработающих 
пенсионеров, 140 руководителей цеховых ве
теранских советов только единицы сотруднича
ют^; газетой. А ведь на страницах «Ветерана» 
обсуждают многие проблемы бывших метал
лургов. 

Комиссия по работе с молодежью и ее 
председатель Б. И. Буйвид занимались восста
новлением шефской работы со школами. ПТУ, 
молодежными организациями. 

Празднованию 50-летия Великой Победы 
посвятил свое выступление инструктор проф
кома Ю. Н. Алексеев. Решено отметить всех, 
кто в годы войны находился на фронтах и тру
дился на комбинате. Но вот как быть с теми, 
кто в военные, годы жил и работал в других го
родах или на других производствах, а потом по 
2 0 - 3 0 лет на комбинате? Разве эти люди сде
лали меньше для Победы? Необходимо решить 
этот вопрос и сообщить о результатах в «Маг
нитогорском металле». 

Председатель совета ветеранов В. М. Архи
пов заключил: ветеранская организация комби
ната живет и действует. Есть уверенность, что и 
в будущем она будет последовательно защи
щать интересы пенсионеров АО ММК. 

М. ВЫСОТСКИЙ, 
председатель организационной 

комиссии 

за столом сидели две цветущие женщины в 
украинских нарядах. Обе - знатные доярки-
стахановки, и с ними известный тракторист не 
то Винницкой, не то Житомирской области. Р я 
дом за столиком в сиянии боевых наград - во
енные. Тосты, здравицы за здоровье юбиляра, 
за процветание СССР - и все от чистого серд
ца. Песни сменялись танцами. Обстановка -
самая непринужденная. Правда, был один те
невой момент. 

Один совсем еще молодой генерал, густо 
увешанный боевыми наградами, через плотные 
порядки гостей начал ломиться куда-то вглубь 
зала. «Хочу лично пожать руку Иосифу Висса
рионовичу, кое-что подсказать ему в отноше
нии нас, военных». Откуда-то незаметно поя
вились два элегантно одетых молодых человека 
и осторожно взяли генерала под руки. «Изви
ните, давайте мы проводим вас к товарищу 
Сталину кратчайшим путем», - вежливо сказал 
один из них. Они повели военного куда-то вниз. 
За столом генерал больше не появился. Утром 
мы встретились с ним за завтраком в гостинич-1 

ном ресторане. 
- Захар Петрович, в ы и теперь горди

тесь тем, что довелось побывать на 
юбилее вождя, сохранив уважение к его 
личности. Разоблачение его культа, в ы 
свечивание отрицательных сторон его 
правления - поголовная коллективиза
ция, репрессии, неудачи первого перио
да Великой Отечественной войны... 
Разве все это не поколебало вашу веру в 
своего кумира? 

- Ныне кое-кто старается с именем Сталина 
вытравить из сознания народа и историю стро
ительства социализма в СССР. А ведь его фун
дамент был возведен именно при Сталине. Да, 
ошибок было предостаточно. Ведь мы действи
тельно шли неизведанным путем. А сегодня 
ошибки эти «поправляются»: разрушены Союз, 
экономика, 'национальные вопросы решаются 
путем применения оружия. Нас насильно тянут 
на путь капиталистической ориентации. Так по
чему же так надолго растянулся так называе
мый переходный период? Ведь опыт капитали
стического развития - вот он, под рукой. Хо
чешь, американскую схему копируй, хочешь -
японскую, а то и немецкую. 

Я горд, что строил социализм, возводил род
ную Магнитку и наш ММК. Не следует подтру
нивать, что строительство шло под руководст
вом, якобы, параноика. Это ложь. В каждом ка
мушке, каждом кирпичике нашего комбината, 
города заложен труд тех, кто жил в эпоху, оли
цетворением которой была сложная и противо
речивая личность Сталина. 

С этим я и остаюсь. Извините старого чело
века, если что не так. 

Беседовал 
М. Г О Р Ш К О В . 

ВОПРОС - ОТВЕТ 

Век живи -
век учись 

Уважаемые работники редакции! 
Извините меня, старуху, прожила на свете 75 

лет, а некоторых вещей не знай. Никогда не 
покупала сухое молоко, а теперь вот ноги не 
ходят, думала, буду готовить из него. А как им 
пользоваться, как хранить, не знаю. Начинаю 
варить, то комками получается, то пригорит. А у 
кого совета спросить, не 5наю. Вы иногда пи
шете, как приготовить какую-то вкуснятинку, 
вот я и прошу вашего совета, как приготовить 
молоко из порошка. Напечатайте, пожалуйста, в 
вашей газете. 

Я ваша давняя подписчица и на ;будущий год 
уже давно подписалась. Я люблю вашу газету. 

С уважением, 
• баба Катя. 

Уважаемая баба Катя! М ы рады п о 
мочь вам советом. Что и говорить, 
жизнь заставляет нас теперь делать то, о 
чем раньше не помышляли: готовить 
припасы впрок, изобретать блюда из н е 
дорогостоящих продуктов. Порой, то же 
самое сухое молоко выручает нас, когда 
в магазинах нет свежего. 

Итак, полстакана сухого молока в ы 
сыпать в небольшую кастрюлю и понем
ногу вливать теплую воду, всякий раз 
тщательно растирая, чтобы не осталось 
комков. Когда смесь станет однородной, 
похожей на жидкую сметану, добавить 
воды до нужного количества. Перелить 
в металлическую кастрюльку и вскипя
тить. Есть один небольшой секрет, что 
бы молоко, будь то свежее или порош
ковое, не пригорело ко дну. Прежде, чем 
поставить кастрюлю на огонь, насыпьте 
немного сахара. Сахар, как известно, 
растворяется не сразу, предохраняя м о 
локо от пригорания. 

Хранить порошковое молоко следует 
в сухом темном месте в стеклянной 
банке, закрытой крышкой. 

Приятного 
аппетита 

Фонд "Милосердие" АО ММК продолжает 
оказывать посильную помощь малоимущим 
пенсионерам, инвалидам по профзаболеваниям, 
одиноким. В одной только столовой третьего 
интерната молодых рабочих ММК за счет фонда 
бесплатно обедают 600 человек. Здесь для них 
готовят вкусные обеды. Приезжают сюда со всех 
концов города. 

На снимках: приятного аппетита; бывший 
электросварщик Ц Р М О - 2 А. П. Версикин только 
что вышел из больницы. Заботу о его здоровье 
взял на себя фонд "Милосердие"; соцработник 
фонда М. И. Гекова помогает своим подопечным 
добраться от столовой до дома. 

Фото Ю. КИРИЛЛОВА. 

ВНИМАНИЮ РОДИТЕЛЕЙ 
ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ 

И С Е М Е Й , П О Т Е Р Я В Ш И Х 
К О Р М И Л Ь Ц А 

Если вы состоите на учете в 
благотворительном фонде «Ме
таллург» АО ММК, просим обра
титься к нам за новогодним по
дарком - продуктовым набором. 

Инспектор примет вас 2 9 - 3 0 
декабря и 4 - 6 января 1995 года. 

Правление 
благотворительного 
фонда «Металлург». 


